

Imprimir

Boyacá se tiñó de verde

Los resultados de las consultas y del Congreso el pasado domingo 13 de marzo dieron como resultado un inobjetable ganador: el Partido Verde con Carlos Amaya en el partidor, con 193.000 votos en la cabeza de la consulta Centro Esperanza, empujando dos cámaras y una senadora (Carolina Espitia, su asesora en la Gobernación desde hace años y con un proceso fiscal en la Contraloría por presunto detrimento). No podemos olvidar que el Partido Verde domina la Gobernación, el rector de la UPTC, el director de Corpoboyacá, el ICBF, diversos institutos, varias curules en la Duma departamental, así como numerosos alcaldes y concejales, que jugaron fuerte en esta ocasión y conquistaron la mayoría. Un alto porcentaje del resultado de Amaya en la consulta del Verde Esperanza lo registró en Boyacá, derrotando a Alejandro Gaviria y a Jorge Robledo, aunque por escaso margen Galán le ganó en el país y Sergio Fajardo fue el vencedor.

El estilo de portar una ruana y venderse como hijo de un campesino pobre generó solidaridades en amplias franjas. También las fotos con el ciclista Nairo Quintero que resucitó en las competencias internacionales.

En el Partido Verde resulta diciente la división de Amaya con los dos senadores verdes de la región, Jorge Londoño (exministro) y Sandra Ortiz, los cuales fueron derrotados y no volverán al Capitolio, pese a tener anteriormente importantes respaldos.

Un hecho significativo, porque no proviene de las maquinarias, fue la votación del Pacto Histórico que tuvo más de cien mil votos en la consulta, donde Petro ganó sobradamente, pero Francia Márquez obtuvo un importante respaldo. Se corroboró así la gran movilización petrista en varias ciudades del Departamento. A nivel del Congreso, el líder campesino César Pachón estaba peleando en el recuento la curul 17 del Pacto Histórico para el Senado y en la Cámara el Fiscal del Tribunal Internacional de Opinión TRINO, abogado Pedro Suárez Vacca, obtenía una soñada curul. Quizá su defensa de los estudiantes de primera línea que estaban detenidos y a los cuales logró sacar libres, le generó un amplio respaldo entre la comunidad, por encima de Giovanni Pinzón, que era el favorito inicialmente. La opinión recuerda a

Suárez Vacca cuando como Juez de Ejecución de Penas se enfrentó al exministro uribista Fernando Londoño Hoyos, quien lo acusó de ser miembro del Cartel de Cali, señalamiento que terminó por condenar judicialmente a Londoño a favor del Dr. Suárez a pagar una importante suma por haberle intentado dañar su imagen. En esa ocasión tuvo el respaldo del senador Carlos Gaviria Díaz.

Fico Gutiérrez ganó la consulta de la derecha, donde los uribistas hicieron presencia, por lo cual se piensa que esta coalición se dejó contar y llegó a su techo.

A nivel nacional la senadora Aida Avella obtuvo curul en el Pacto Histórico y el senador Ciro Ramírez, un poco debilitado pues perdió más de 20 mil sufragios, repitió escaño. Son los boyacenses en el Senado, junto a Soledad Tamayo del Partido Conservador. Es claro que sólo con los votos de la región no hubieran coronado la curul.

El conservatismo coronó una cámara con el apoyo de Duque y la Vice en cabeza de Ingrid Sogamoso, con la maquinaria gubernamental. El Partido Liberal obtuvo una curul, así como el Centro Democrático donde el favorito Héctor Ángel Ortiz cayó derrotado por un integrante de los clanes de la esmeralda de Occidente, Eduar Triana, hijo del capo Horacio Triana y con margen de actuación en la zona dominada por Pedro Nel Rincón alias Pedro Orejas, ambos extraditados por narcotráfico a Estados Unidos y señalados cercanos al paramilitarismo.

Una Cámara variopinta con nuevas caras y muchos quemados, como el exalcalde de Tunja Pablo Cepeda de Cambio radical, denunciado por haber prorrogado por 15 años la privatización del agua en Tunja ad portas de expirar su mandato. Otro cacique como Jairo Castiblanco se quemó, a pesar de ir con el Partido de la U y los cristianos en coalición. Sandro Condía, liberal exalcalde de Sogamoso, se quemó por su mala gestión, así como Luis Alejandro Gutiérrez (fórmula de Londoño) y eterno candidato.

Lo más seguro es que Amaya respalde a Fajardo en la primera vuelta por los compromisos asumidos, pero si hay segunda vuelta termine con Petro. Hay que decir que la alcaldesa de Bogotá Claudia López, según denuncias de Juan Manuel Galán, le dio fuerte dosis de

mermelada a Amaya para lograr la votación que obtuvo.

Casanare, el bastión del uribismo, ¿hasta cuándo?

Alirio Barrera hizo una buena estrategia al ser precandidato del Centro Democrático a la presidencia y jugarse luego como senador, obteniendo una buena votación. Como exgobernador permeó todos los municipios registrando 43.000 votos. A nivel nacional, Barrera se erigió en la tercera votación al Senado del uribismo, con 103.000 sufragios por debajo de Miguel Uribe y de Mafe Cabal. Obtuvo respaldos que le sumaron en Santander, Boyacá y Cundinamarca. La damnificada fue la senadora del CD Amanda Rocío González, quien por peleas internas se trasladó a Cambio Radical donde se quemó, así como su fórmula de Cámara el exalcalde de Sogamoso Luis Guillermo Barrera, otrora fuerte gamonal.

En la Cámara el Partido Liberal conquistó mayorías y muy cerca estuvo el CD, que cuenta con gobernador, obteniendo cada bando una curul a la Cámara. El Pacto Histórico en todo caso, en terreno hostil como lo prueba el que no dejaron entrar a Petro a Yopal por amenazas, obtuvo cerca de 20 mil votos, cifra importante para jugar futuras alcaldías, concejos y diputaciones en la Asamblea.

En la consulta del Centro Amaya dobló a Fajardo, pero sus listas fracasaron. Petro triplicó a Amaya en la consulta y le sacó gran ventaja (11.000 votos) a Fico Gutiérrez, en un territorio tradicionalmente de derechas.

Por el Pacto Histórico hubo 9926 votos en la ciudad de Yopal, donde Lenin Bustos es la figura principal en Casanare. Ésta cifra, representa los votos para la próxima alcaldía de la capital casanareña. En Maní, el Pacto obtuvo 562 votos, cantidad, nada despreciable. En Paz de Ariporo, también tuvo una cantidad importante de votos.

Si bien sigue siendo un fuerte del uribismo, distintas fuerzas políticas están creciendo significativamente y hacia el futuro pueden hacer operación de recambio del espectro de poder. Pese a no haber asistido Petro (por el rumor de las amenazas), el parque de la manifestación se llenó, lo cual es muy diciente pensando en la primera vuelta.

Luis Bernardo Díaz, Grupo de Investigación Justicia Social Primo Levi

Foto tomada de: rcnradio.com